

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse  
**Herausgeber:** Aînés  
**Band:** 10 (1980)  
**Heft:** 1

**Rubrik:** Chronique du MDA

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

CHRONIQUE  
DU

# MDA

TIVOLI 8  
LAUSANNE  
TÉLÉPHONE (021) 23 84 34

## Loisirs, culture, enseignement

### Pourquoi faire?

Pendant un certain temps, notre société a cru équitable qu'une personne âgée de plus de 65 ans, méritait bien de se reposer, après tant d'années de travail. Les conséquences ne se sont pas fait attendre. En effet, très vite, on a découvert une vieillesse toujours plus nombreuse, séparée de la vie active et de plus en plus retranchée dans la solitude. Alors et certainement avec beaucoup de générosité et de bonne volonté, sont apparues des initiatives issues de diverses institutions permettant la création de groupements, clubs, associations, fédérations, dont le principal objectif était de rassembler, occuper et divertir les aînés. Cette politique de la vieillesse deviendra d'autant plus nécessaire avec l'arrivée du chômage. Il s'agit désormais de libérer des emplois à l'intention de la jeunesse. D'ailleurs ce dernier raisonnement ne fera pas comme seules victimes certaines personnes âgées, mais aussi un bon nombre de travailleurs étrangers. Ainsi la crise va accentuer cette directive qui dit que les loisirs, l'organisation d'activités luttant contre la solitude, sont partie importante d'une vie d'une personne âgée. Plus simplement, l'accent est mis sur le loisir pour la vieillesse avec la même importance qu'est par exemple le travail pour la classe productive.

Mais bien vite, témoin de ces rassemblements de personnes âgées, d'aucuns vont se poser cette question: « N'avons-nous pas créé des ghettos de gens du même âge, et plutôt que de leur permettre d'avoir un regard sur le monde, ne les avons-nous pas amenés à se regarder eux-mêmes ?

Le développement de cette question pourrait donner lieu à un article. Ce qui paraît important, aujourd'hui, c'est l'idée nouvelle qui a surgi depuis environ 5 ans, et qui ouvre un chemin nouveau, celui des universités 3<sup>e</sup> âge. Bien sûr, elles peuvent être très différentes selon les régions et leur origine. Mais comme il ne s'agit pas ici de qualifier les unes par rapport aux autres, il est plus riche de voir ce qu'elles pourraient amener fondamentalement de nouveau, dans ce que j'appellerai les jeux de la société. Incontestablement, les Uni 3 peuvent nous donner une nouvelle trajectoire d'action sociale, qui implique aussi bien les aînés, les enseignants, les animateurs, les assistants sociaux et les gérontologues. Le processus peut être le suivant: développer la curiosité, l'enseignement, entrer dans la recherche et finalement servir de ce savoir à l'intention de notre société. Cette démarche semble être déjà expérimentée par exemple à l'Uni 3 de Genève, en particulier avec le thème: « La prévention des accidents ». Cette démarche qui marque une évolution aussi importante qu'intéressante ne pourra atteindre son objectif que si elle est ouverte à tous les aînés plutôt qu'à un petit nombre en laissant les autres dans l'indifférence. Si les Uni 3 sont un lieu privilégié pour l'enseignement et la recherche, elles ne sont qu'une des multiples possibilités permettant la démarche. Mais elles ont le mérite d'être ou d'avoir été un détonateur. Le moment est certainement venu de « populariser » ou « socialiser » l'idée, donc de toucher le plus d'aînés possible, dans des secteurs diversifiés, mais surtout en les motivant quant aux raisons de la démarche. Il ne s'agit donc plus de faire de l'occupation, de la distraction, voire de l'enseignement pour le bon plaisir, mais de définir à travers cette démarche ce qu'est une personne âgée, ce à quoi elle doit servir dans le contexte de notre société pour le bien de tous et finalement pour l'épanouissement de la personne quel que soit son âge.

Elles sont nombreuses les personnes âgées, qui spontanément, remplissent déjà des tâches sans faire grand bruit. Mais je suis certain que nombre d'entre elles ne demanderaient pas mieux que d'entrer dans le mouvement et aimeraient être aidées, soutenues, voire formées en vue de leur fonction.

Marc Guignard



— Tu n'as pas à t'en faire, maman m'a trouvé un autre papa!...  
(Dessin de Burnet-Cosmopress)

## Pâques

### Vivre dans un château en France

Du 2 au 9 avril 1980

Prix: Fr. 610.—,  
(membres MDA: Fr. 560.—)

**Prestations:** Voyage en car, pension complète y compris les repas à l'aller et au retour. Sur place, vin à table. Toutes les excursions en car pendant le séjour. Animation.

Le château est situé dans la verdure à 3 km de Perpignan, dans un parc de 5,5 hectares, au cœur du Roussillon, à 30 km de l'Espagne.

Chambres avec WC et douche ou bains. Il est possible de visiter de nombreux sites, au bord de la Méditerranée ou en montagne.

Le château est tenu par des prêtres et laïcs. A Pâques, ceux qui le souhaitent pourront se joindre à la célébration de cette fête chrétienne, préparée par la maisonnée.

### Avril au Portugal (Estoril)

Du 28 mars au 10 avril 1980

Prix: Fr. 1190.—  
(membres MDA: Fr. 1150.—)  
3 excursions comprises.

**Prestations:** Voyage en avion, pension complète dans un hôtel de 1<sup>re</sup> catégorie à Estoril.

Bleu de la mer, soleil éclatant, les plages de sable fin, pourpre des vignobles sur les coteaux, plaines verdoyantes; tel est le Portugal, pays de contrastes colorés.

**Estoril:** à 25 km de Lisbonne, 3 km de Cascais, 17 km du Cap de Roca (le point le plus occidental de l'Europe). En pleine « Côte du Soleil », Estoril est la station balnéaire et touristique la plus célèbre du Portugal, celle qui offre le climat le plus doux de l'Europe.

## «La Vie est un Cadeau»

Le très beau film (30 minutes) de Jacqueline Veuve, intitulé « Angèle Stalder ou la Vie est un Cadeau » peut être loué par les clubs d'aînés ou autres associations pour le prix de Fr. 45.— à l'adresse suivante: Centrale du film scolaire, Erlachstrasse 21, 3000 Berne, Tél. (031) 23 08 31. « La Mort du Grand-Père », (90 minutes) est en location à la Centrale d'éducation ouvrière, Monbijoustrasse 61, 3000 Berne 23, tél. (031) 45 56 69. Nous recommandons ces deux chefs-d'œuvre de la cinéaste suisse aux groupements intéressés.